

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 1 de 20

INSTRUCTIVO: el siguiente formato es para ser registrado en este, el Documento Consolidado de PAT Colectivo que da evidencia del ejercicio investigativo desarrollado por el colectivo (docentes y estudiantes) del nivel de formación (semestre o año). En esta consideración el documento consolidado de PAT Colectivo, debe contener:

Portada

1. Ficha de Identificación

Facultad: Ciencias sociales y humanas		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: Derecho			
Semestre: I	Periodo académico: IP	1. Mayra Villalobos 2. Georgina De León 3. Ariel Alvarado 4. Carlos Almanza 5. Rodolfo Camacho 6. Mayra Villalobos 7. Ariel Alvarado	1. Teoría del estado 2. Epistemología de la investigación 3. Historia de las ideas políticas 4. Teoría general del Derecho 5. Informática I 6. Derecho romano 7. Historia del derecho
Docente Orientador del seminario			
Dra. Georgina Isabel De León Vargas			
Título del PAT Colectivo			
El concepto de Justicia en la antigua Roma			
Núcleo Problémico			
Justicia y Derecho			
Línea de Investigación			

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)

Introducción

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 2 de 20

En el desarrollo de este proyecto de investigación tomaremos como base el sistema judicial romano y la religión, puesto que en la antigua Roma las doctrinas religiosas tuvieron un gran impacto respecto a cómo el sistema judicial estaba

organizado y cómo llegó a influir en la ejecución de normas sociales, es fundamental para nosotros como estudiantes de derecho esta investigación, ya que nos muestra la evolución que tuvo un concepto que para nosotros en la actualidad es tan común y básico como lo es la justicia.

En dicha investigación tomamos como referencia conceptos planteados por tres autores, los cuales influyeron de manera exhaustiva en este concepto de justicia; Cicerón, Séneca y Ulpiano fueron autores que contribuyeron en la definición del significado que tiene la justicia y cómo esta se ve reflejada en áreas como la retórica, filosofía, derecho y vida en sociedad.

La metodología que usamos para esta investigación es cualitativa con enfoque exploratorio, dado a que tratamos de comprender cómo funcionaba el sistema legal y judicial en la antigua roma, recurriendo a la revisión de fuentes primarias como lo son ‘‘Las Instituciones’’, ‘‘De Officiis’’, los digestos o también conocidos como pandectas, entre discursos de oradores romanos, y obras de juristas romanos, tomamos estas fuentes para obtener una amplia gama de perspectivas sobre el tema en cuestión, para así poder adquirir una comprensión profunda, detallada del sistema de justicia romano, su influencia y el legado significativo que cambió el rumbo del derecho romano y la sociedad.

Descripción del Problema

Para iniciar es pertinente y fundamental plasmar un concepto de justicia clásico.

‘‘La constante y perpetua voluntad de dar su derecho a cada uno. (Ulpiano, jurisconsulto romano (170-228 d. C), expresa tal definición en el Digestum, 1. 1)’’

basándonos en este es fundamental mencionar la idea que se tenía durante la época preclásica que tuvo inicio en el siglo VIII a.C hasta el año 476 a.C en

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 3 de 20

la Antigua Roma, dónde la creación de su gran imperio se acompañó en el proceso del nacimiento de un nuevo tipo de derecho entretejido por romanos, que supieron amalgamar bajo su dominio a diferentes pueblos.

En esta época también llamada oscurantismo, surgieron una serie de prácticas y actitudes que buscaban mantener la opacidad y la escasez de transparencia en el sistema legal, en el cual no se le permitía la accesibilidad de la ley a los ciudadanos, esto se manifestaba por medio de regulaciones dictadas en un lenguaje complejo o ambiguo, que no permitía que estas fueran comprendidas por la sociedad y puesto que esto hacía que se vieran afectados por el desconocimiento de estas. Surgió una brecha entre quienes tenían conocimiento sobre estas leyes y quienes no, por ende, no se permitía la equidad del sistema judicial romano, en este no existía una rendición de cuentas y daba paso a el riesgo de corrupción, a raíz del cual se manifiesta la manipulación política de las leyes y los procesos legales en los cuales eran notorios los intereses de los líderes políticos de por medio para mantenerse de cualquier forma en el poder.

Durante la antigua Roma existieron una serie de cambios en el derecho, que ocasionó un conflicto entre patricios y plebeyos. Esta fue una lucha constante que marcó la historia política y social. Si bien se reconoce hoy en día la participación ciudadana, los plebeyos enfrentaron numerosas violaciones a derechos fundamentales, dejando un lado lo que es realmente es justo, es por esto por lo que la sociedad estaba marcada por profundas desigualdades socioeconómicas y políticas.

Formulación del problema:

¿En qué medida la aplicación de la justicia en la antigua Roma estaba influenciada por consideraciones religiosas y culturales, y cómo esto afectaba la equidad del sistema judicial romano?

Justificación

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 4 de 20

En el desarrollo de este proyecto de investigación deseamos conocer de qué manera el orden social y legal se veía influenciado por la religión en la antigua Roma, encontramos fundamental tomar como núcleo de investigación el ámbito

religioso y cultural, ya que estos tomaron un papel fundamental en la ejecución de la administración social, y de esta manera tener claro como existiendo una influencia religiosa tan notoria, la desigualdad e injusticia prevalecieron a lo largo de este periodo; de esta manera vemos como han concurrido los cambios en la historia de estos conceptos como lo son la ley y justicia.

Basándonos en el campo de estudio que hemos abarcado y de la manera en la que hemos interpretado lo indagado, hallamos una gran importancia en un trabajo de investigación como lo es este para estudiantes de derecho, ya que es vital el conocimiento de lo ocurrido en esta época para encontrar bases y respuestas a incógnitas como por que la ley y justicia son hoy en día de esta manera, por qué surgió este concepto de lo que es justo y como ha prevalecido y evolucionado hasta llegar a ser hoy en día como lo es y ser aplicada de esta manera en nuestras vida en sociedad.

Viendo esto desde el ámbito social actual la importancia de tener un conocimiento sobre las fuentes o raíces de estos conceptos radica en ver y poder conocer todo el recorrido histórico que ha tenido que pasar este concepto para aplicarse en una vida en sociedad hoy en día.

Objetivos

Objetivo General

Describir en qué medida la aplicación de la justicia en la antigua roma estaba influenciada por consideraciones religiosas y culturales, y cómo esto afectaba el sistema jurídico romano.

Objetivos Específicos:

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 5 de 20

-Indagar el impacto que tuvo el concepto de "jus"(Derecho) y "fas"(Religioso) en el antiguo pueblo romano.

-Comparar desigualdades socioeconómicas y políticas presentadas en consecuencia del ordenamiento jurídico impuesto en Roma.

-Examinar las relaciones entre la justicia romana y otras instituciones sociales como la religión, la economía y la política en la antigua Roma.

Metodología

Nuestra metodología propuesta es cualitativa con enfoque exploratorio debido a que realizamos una investigación profunda con en un enfoque holístico de la realidad social de la antigua Roma, esto implica examinar las acciones, decisiones y estructuras de estas pasadas generaciones.

Exploramos diversas áreas, ideas o conceptos que se tenía en esta sociedad, lo que nos permite recopilar datos detallados como lo son su sistema social, cultural, sus prácticas y sobre todo su organización legal y religiosa, ayudándonos así a comprender su contexto para poder realizar una interconexión de todos aquellos elementos que destacaban la época romana y que marcaron la historia a largo plazo de las sociedades.

La flexibilidad y profundidad del método cualitativo fue muy relevante, porque nos ayudó a seguir la dirección de la investigación sin limitación alguna, nos permitió comprender diversas perspectivas, significados y relaciones sociales partiendo de la experiencia de cada una de las personas que vivieron esta realidad de la antigua Roma.

Diseño y tipo de investigación

El tipo y diseño empleado en esta investigación es de tipo jurídico ya que se abordan cuestiones relacionadas al derecho y el sistema legal, también incluye una buena interpretación de los textos legales, en esta investigación se

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 6 de 20

examinaron diversas fuentes primarias y secundarias como el sistema legal romano, incluyendo textos jurídicos, discursos políticos de filósofos, leyes escritas como lo fueron “las doce tablas” y no escritas como la tradición, costumbre y precedentes jurídicos que no estaban formalmente codificados pero tuvieron un gran peso en la toma de decisiones judiciales, este también hace un enfoque en lo

analítico, el cual nos permitió profundizar en el tema y sacar conclusiones informadas sobre el concepto de la justicia en la antigua Roma.

Técnicas e instrumentos de recopilación de información

En esta investigación usamos una técnica orientada en la lectura por medio de sondeo exploratorio, el cual nos permite la comprensión de forma profunda y flexible del tema puesto en cuestión, por medio de esta técnica se busca recopilar la información y explorar nuevas ideas de forma exhaustiva con el fin de abarcar todo el conocimiento existente con respecto al tema. La lectura exploratoria nos ayudó a identificar los conceptos claves, informes y otros documentos relevantes para el tema del estudio, poniendo en prácticas habilidades críticas y analíticas para así poder comprender y realizar la investigación.

También se utilizó el rastreo conceptual, el cual nos ayudó a explorar y mapear las conexiones entre diferentes conceptos dentro de nuestro tema, este enfoque nos permite identificar relaciones y patrones entre las ideas conceptuales importantes para el estudio, al utilizar el rastreo conceptual analizamos conceptos en diversas fuentes, documentos legales, artículos, bases de datos y libros los cuales nos ayudaron al desarrollo y aplicación de la investigación.

Plan de análisis de datos

Para abordar nuestra investigación de manera estructurada se diseñó un plan de análisis en el cual se utilizaron diversas fuentes, las cuales nos permitieron crear un contexto o idea de la situación, y los cambios que ocurrieron a lo largo del

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 7 de 20

periodo, así podemos estudiar y analizar elementos jurídicos y sociales en el mismo periodo.

Para la realización de este trabajo se utilizó la metodología presentada en el libro “Metodología de la investigación” de R.H. Sampieri. Posteriormente, la lectura exploratoria que permite la familiarización con el tema desde fuentes primarias y secundarias, primordiales para la identificación de conceptos claves, estas fueron

bases de datos académicos que ayudan a la profundidad y extensión de la revisión bibliográfica.

Resultados (análisis y discusión)

El impacto que tuvo el concepto de “jus” (derecho) y “fas” (religioso) en el antiguo pueblo romano.

Para darle respuesta al primer interrogante, en nuestro proyecto de investigación debemos recordar que existió un fuerte impacto del jus y el fas en los tiempos arcaicos, a medida que transcurrió el tiempo y se complejizo Roma en los tiempos de la República, se produjo un proceso de secularización del derecho Romano, en dónde se da la unión entre lo humano y lo divino, mostrándonos como pervivió en algunos aspectos. Como las elaboraciones, el derecho pretoriano que utilizo las costumbres arcaicas (empapadas de lo religioso) para impedir injusticias, así como las opiniones de los jurisprudentes. Estos conceptos influyeron en la legislación, la administración de justicia y las relaciones sociales en la antigua Roma, proporcionando un marco legal y moral que regulaba la conducta de los ciudadanos romanos, el equilibrio entre el “Jus” y el “Fas” era crucial para mantener el orden social y la estabilidad en la sociedad romana.

El “fas” tenía un impacto significativo en el pueblo romano en varios aspectos. Este influía en la moral y la conducta social de los romanos al dictar lo que se consideraba correcto o incorrecto según las creencias religiosas. Los romanos temían desafiar el “fas” ya que se creía que podía traer consecuencias negativas

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 8 de 20

como la ira de los dioses, también realizaban rituales y sacrificios para asegurar la armonía con los dioses.

El “fas” jugo un papel muy importante en la interpretación y aplicación de las leyes, al igual que en la toma de decisiones legales, lo que reflejaba la importancia de la ley divina en el sistema judicial romano. Los magistrados romanos, a menudo consultaban a los sacerdotes, quienes asistían en la administración de justicia y supervisaban el cumplimiento de las normas religiosas en la sociedad, además,

los romanos inquirían en los oráculos y augures para obtener orientación divina sobre asuntos legales y políticos. Los juramentos eran sagrados en la antigua Roma y se consideraban vinculantes en los tribunales, las partes en disputa a menudo juraban por los dioses como garantía de que estaban diciendo la verdad, el perjurio se castigaba severamente, ya que se consideraba ofensa a los dioses, debido a que violaban la confianza divina y amenazaban la armonía social y religiosa.

Por otro lado, el “Jus” en la sociedad romana era fundamental, abarcaba aspectos legales y sociales que definían la vida de los ciudadanos romanos. La jus se refiere al conjunto de normas y principios que regulaban la vida en la Antigua Roma, comprendiendo desde leyes, propiedad y gobierno; al igual, establecía un marco legal que regía las relaciones entre individuos, familias y clases sociales, definía derechos y deberes, así como las consecuencias legales de las acciones en la administración de la justicia, los ciudadanos romanos estaban sujetos al “jus” y debían cumplir con sus disposiciones y obligaciones legales.

El sistema judicial romano se basaba en el jus, la interpretación y aplicación de las leyes por parte de los magistrados y juristas, quienes eran responsables de resolver disputas civiles, criminales y publicas de acuerdo con los principios del jus, influenciando en gran parte aspectos de la vida privada y pública, proporcionando un marco legal que regulaba las interacciones entre individuos y garantizaba el funcionamiento ordenado de la sociedad de manera justa y equitativa.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 9 de 20

A lo largo del tiempo este concepto se desarrolló a través de la legislación, jurisprudencia y las costumbres, se adaptó a las necesidades y circunstancias cambiantes de la sociedad romana, su influencia se expandió desarrollando nuevas leyes, instituciones legales y procedimientos judiciales para abordar diferentes situaciones y problemas legales.

Desigualdades socioeconómicas y políticas presentadas en consecuencia del ordenamiento jurídico impuesto en roma.

Tomamos como iniciativa ver de qué manera estaba estratificada la antigua Roma, como bien sabemos la clase patricia era la clase dominante que provenía de la descendencia de las familias fundadoras de Roma y que tenían influencia en aspectos económicos y políticos por su estatus social, en el otro extremo encontramos a los plebeyos, los cuales no pertenecían a la nobleza patricia, estos incluían comerciantes, artesanos, campesinos en conjunto con otros ciudadanos libres que no tenían el estatus privilegiado de los patricios, eran muy notoriamente discriminados y tenían limitaciones en términos del acceso al poder político y propiedad de la tierra. En último lugar están los esclavos, ciudadanos no libres, provenientes de capturas de guerra o nacidos de padres esclavos, estos tenían derechos muy limitados y eran considerados propiedad.

Ahora bien, en el derecho romano y ordenamiento jurídico encontramos, la ley de las doce tablas y otras instituciones legales, el punto con estas instituciones es que perpetraron las desigualdades políticas y socioeconómicas, ya que en leyes como la propiedad y distribución de recursos beneficiaban significativamente la clase patricia, debido a que aumentaban su riqueza con la acumulación de tierras, acción que a los plebeyos y esclavos no les permitía prácticamente el acceso a la propiedad y a menudo estaban en mucha desventaja económica, aunque técnicamente eran libres, carecían del estatus social y los derechos políticos de los patricios.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 10 de 20

Esta imparcialidad estaba reflejada en la falta de oportunidades económicas y la gran dependencia de los plebeyos hacia la elite patricia para obtener recursos y estabilidad económica.

Teniendo en cuenta el ámbito político el sistema legal romano perpetuaba también la desigualdad, ya que le otorgaba poder a la clase patricia, las altas magistraturas y los cargos sacerdotales estaban reservados principalmente para los patricios, lo que les daba una influencia desproporcionada en la política romana, es decir, la elite patricia tenía influencia política y una voz fundamental en la toma de decisiones y esto también dejaba en un segundo plano a la clase plebeya en la toma de decisiones y representación política, esto se evidenciaba en la limitada participación política de los plebeyos y en la concentración del poder en manos de una élite reducida.

Los plebeyos, para conseguir igualdad en la antigua Roma, llevaron a cabo diversas acciones y estrategias que eventualmente les permitieron ganar derechos y acceso al poder político, algunas de las medidas más importantes que tomaron:

- **Secesión de la plebe:** En varias ocasiones, los plebeyos se retiraron en masa del territorio romano (secesiones), negándose a trabajar o a servir en el ejército hasta que sus demandas fueran atendidas. La más famosa fue la primera secesión en 494 a.C., que resultó en la creación del Tribunado de la Plebe.
- **Creación de instituciones propias:** Los plebeyos establecieron sus propias instituciones, como la Asamblea de la Plebe y los Tribunos de la Plebe, los tribunos eran funcionarios elegidos por los plebeyos con el poder de vetar las decisiones del Senado y de otros magistrados.
- **Uso del veto tribunicio:** Los tribunos de la plebe utilizaron su poder de veto para bloquear leyes y decisiones que perjudicaban a los plebeyos. Este poder era una herramienta efectiva para influir en la política romana.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 11 de 20

- Lucha por la codificación de las leyes: La presión plebeya condujo a la redacción de la Ley de las Doce Tablas en 450-449 a.C., que hizo las leyes accesibles y conocidas por todos los ciudadanos, reduciendo el abuso de poder por parte de los patricios.

La relación entre la justicia romana y otras instituciones sociales como la religión, la economía y la política en la antigua roma.

Tomamos como punto de partida ver de qué manera la religión, la economía y política estaban relacionadas. Para esto es fundamental tener en claro que la religión en la antigua Roma influía de forma exhaustiva en la moralidad y las leyes. La justicia romana estaba intrínsecamente vinculada a la religión, por el otro extremo en términos de la economía, el estatus social y económico jugaba un papel fundamental, ya que las decisiones se tomaban de manera muy poco equitativas, es decir, los ciudadanos ricos y con mayor estatus social podían permitirse mejores abogados y a menudo recibían tratos más favorables en los tribunales. Además, las relaciones económicas, como la deuda y la propiedad, eran reguladas por el sistema legal romano.

En torno a la política, el estatus económico prevalecía en la toma de decisiones, y podemos evidenciar esto a través de que la política influía en la administración de la justicia, bien sabemos que no todos los ciudadanos romanos podrían tener un cargo relativamente importante en la política y una situación que a menudo era muy notoria era que Los líderes políticos tenían poder sobre la selección de jueces y la creación de leyes, lo que les permitía influir en los procesos legales y en la aplicación de la justicia. Además, los tribunales a menudo se utilizaban como herramientas para perseguir a los enemigos políticos o para consolidar el poder de ciertos grupos.

En la antigua Roma, la justicia estaba significativamente ligada a las instituciones sociales, como bien evidenciamos sus fundamentales instituciones fueron la

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 12 de 20

religión, economía y política, estas relaciones complejas y multifacéticas influían en la forma en que se administraba la justicia y cómo se percibía dentro de la sociedad romana.

La religión en la antigua Roma ejercía una influencia profunda en la administración de las leyes ya que como bien sabemos algunos de los procedimientos legales traían consigo rituales religiosos, Por ejemplo, los juramentos eran una parte integral de los procesos judiciales, entre otras cosas. Los romanos creían

firmemente en la intervención divina en los asuntos humanos, y esto se reflejaba en la práctica judicial, en la antigua Roma existía la creencia que cumplir las leyes era un deber religioso, la conexión entre la justicia y la religión era tan estrecha que infringir una ley era visto no solo como un delito contra la sociedad, sino también como una ofensa a los dioses. lo que es un punto fundamental para ver de qué alcance era la influencia religiosa en la sociedad entorno a la política.

Entorno a la economía, esta jugaba también un papel muy importante ya que el estatus social y riqueza influía en la manera en la que la sociedad romana veía a las personas y el tratamiento legal que recibían estas mismas, y muchos casos legales involucraban disputas sobre propiedad, deudas y contratos comerciales. La economía romana estaba dominada por la agricultura y el comercio, y estas actividades económicas generaban numerosos conflictos legales que requerían resolución por parte de los tribunales. La forma en que se resolvían estas disputas tenía un impacto directo en la estabilidad económica de la sociedad romana, entre estas tenemos la esclavitud ya que esta era una institución económica fundamental en la Roma antigua y tenía importantes implicaciones legales. Los esclavos tenían derechos legales limitados y estaban subordinados a sus amos, lo que afectaba la forma en que se administraba la justicia en casos que involucraban a esclavos o a sus dueños. La economía esclavista también influía en la legislación y en la forma en que se aplicaban las leyes relacionadas con la propiedad y el trato de los esclavos. En muchísimo caso la economía también

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 13 de 20

contribuía a la corrupción y al soborno en el sistema judicial romano, los individuos ricos podían intentar influir en los resultados judiciales mediante el soborno de jueces o la manipulación de pruebas, lo que socavaba la imparcialidad y la equidad en la administración de justicia. La corrupción económica era un problema persistente que afectaba la credibilidad del sistema legal romano y minimizaba confianza del pueblo en la justicia.

La política ejercía una influencia significativa en la administración de justicia. Los líderes políticos tenían autoridad para nombrar magistrados y jueces, lo que les

permitía influir en la aplicación de la ley, los líderes políticos como los cónsules y los senadores, tenían la potestad de nombrar a los magistrados y jueces encargados de administrar la justicia lo que conllevaba que estos nombramientos políticos podían influir en la imparcialidad y la equidad en los tribunales, ya que los magistrados y jueces a menudo seguían las directrices y los intereses de quienes los habían designado.

Conclusiones

Capítulo I

El análisis del Jus y el Fas en la Antigua Roma nos revela una dualidad fascinante que moldeó la vida cotidiana, las instituciones y la cosmovisión de esta civilización. El Jus, como conjunto de normas y principios legales, definía las relaciones entre individuos, familias y clases sociales, estableciendo derechos, deberes y consecuencias legales. Por otro lado, el Fas, con su raigambre en las creencias religiosas, impregnaba la moral, la conducta social y la interpretación del orden divino, regulando lo que se consideraba correcto o incorrecto. La influencia del Jus y el Fas se extendía a diversos ámbitos de la vida romana, Moral y conducta social, el fas dictaba las normas éticas y de comportamiento, influenciando la vida cotidiana de los ciudadanos. El temor a las represalias divinas por desafiar el orden religioso incentivaba el cumplimiento de estas normas. El Jus proporcionaba el marco legal para la resolución de disputas, la administración de justicia y la

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 14 de 20

organización del sistema judicial. El Fas, a su vez, influía en la interpretación de las leyes y en la toma de decisiones legales, reflejando la importancia de la ley divina en el sistema judicial romano.

A medida que la República romana se expandió y se complejizó, el Jus y el Fas también experimentaron cambios. El Jus se desarrolló a través de la legislación, la jurisprudencia y las costumbres, adaptándose a las nuevas necesidades y circunstancias de la sociedad. El Fas, por su parte, fue gradualmente

secularizado, aunque su influencia en la moral y la cultura romana pervivió durante siglos.

En base a lo anterior podemos decir, que legado del Jus y el Fas se extiende hasta nuestros días. Los principios del derecho romano, basados en el Jus, han sido fundamentales para el desarrollo de los sistemas legales modernos, la ética y la moral romanas, influenciadas por el Fas, siguen siendo relevantes en la actualidad. En definitiva, el Jus y el Fas no solo fueron conceptos jurídicos y religiosos, sino también elementos esenciales que definieron la identidad y la cultura de la Antigua Roma, su interconexión y evolución a lo largo del tiempo nos permiten comprender mejor la complejidad y la riqueza de esta civilización.

En su concepto el “Jus” dejó un legado duradero en la historia del derecho occidental, muchos de los principios y conceptos legales romanos, como la igualdad ante la ley, la persuasión de la inocencia y el contrato, siguen siendo fundamentales en los sistemas legales modernos, por lo tanto, su impacto se puede observar desde la política y la administración de la justicia, hasta las relaciones sociales y económicas.

Capítulo II

La estratificación social en la antigua Roma, estaba notoriamente marcada por la distinción entre patricios, plebeyos y esclavos, esto creó un sistema

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 15 de 20

profundamente desigual en términos políticos, económicos y sociales, la dominación de la clase patricia, descendientes de las familias fundadoras de Roma moldearon profundamente la estructura política, económica y social de la sociedad romana. Esta división creó un sistema de desigualdad arraigado que afectó todos los aspectos, desde el acceso al poder político hasta las oportunidades económicas se veían reflejadas en su influencia respecto a todos aspectos de la vida romana, desde la política hasta la economía.

Los plebeyos, por otro lado, enfrentaban discriminación y limitaciones en términos de acceso al poder político y a la propiedad de la tierra, mientras que los eran técnicamente libres, enfrentaban una serie de limitaciones en términos de derechos políticos y oportunidades económicas. Aunque constituían la mayoría de la población romana, su voz en la política era limitada y su acceso a la propiedad de la tierra estaba restringido. Dependían en gran medida de la élite patricia para obtener recursos y estabilidad económica, lo que los dejaba en una posición de desventaja y vulnerabilidad, sin derechos y considerados como propiedad, estaban en la base de la pirámide social, sujetos a la voluntad de sus dueños.

Teniendo en cuenta todos los aspectos analizados anteriormente, es evidente que en este contexto social se perpetuaban desigualdades socioeconómicas, donde claramente cierta parte de la sociedad es más beneficiada que la otra.

En el aspecto político, el sistema legal romano otorgaba poder a los patricios, reservando altos cargos para ellos, lo que les daba una influencia desproporcionada y limitaba la participación y representación política de los plebeyos. Esta estructura reflejaba una sociedad desigual con una élite patricia dominante en todos los aspectos de la vida romana.

En cuanto a la resolución de este conflicto, cabe resaltar que no fue un evento único, sino un proceso gradual que llevo a una mayor inclusión y equilibrio entre las dos clases. Aunque las tenciones sociales no desaparecieron por completo, la lucha de ordenes resulto en una estructura política mas equitativa, donde los

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 16 de 20

plebeyos lograron una representación significativa y la capacidad de influir en la toma de decisiones del estado romano.

La realización de las acciones colectivas y estratégicas por parte de la plebe, permitieron una reducción de la desigualdad y una transformación de la estructura política y social de la República romana y así su posterior expansión, esta República se vuelve más representativa e inclusiva con una estabilidad política y social.

Capítulo III

La interconexión entre la religión, la economía y la política en la antigua Roma creó un entramado complejo que moldeó profundamente la administración de la justicia y la percepción de la ley dentro de la sociedad romana, q lo largo de este análisis hemos observado cómo cada una de estas instituciones influyo en la forma en que se aplicaban las leyes y en cómo se percibía la justicia en la antigua roma la religión, como fuerza moral y cultural dominante, proporcionaba un marco ético para la administración de la justicia, mientras que la economía y la política determinaban en gran medida quién tenía acceso al sistema judicial y cómo se resolvían los conflictos legales.

La religión desempeñaba un papel central en la administración de la justicia romana, ya que muchos aspectos de los procedimientos legales estaban imbuidos de rituales religiosos, los romanos creían en la intervención divina en los asuntos humanos, y esto se reflejaba en la práctica judicial, la conexión entre la justicia y la religión era tan estrecha que infringir una ley era visto no solo como un delito contra la sociedad, sino también como una ofensa a los dioses. Esta cosmovisión religiosa influyó en la percepción de la ley y en la forma en que se aplicaba en la sociedad romana.

Por otro lado, la economía ejercía una influencia significativa en la administración de la justicia, ya que el estatus social y la riqueza determinaban en gran medida el trato legal que recibían las personas. Las disputas sobre propiedad, deudas y

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 17 de 20

contratos comerciales eran comunes y requerían resolución por parte de los tribunales. Además, la esclavitud, una institución económica fundamental en la antigua Roma, tenía importantes implicaciones legales que afectaban la forma en que se administraba la justicia. La corrupción económica también era un problema persistente que socavaba la imparcialidad y la equidad en el sistema legal romano, minando la confianza del pueblo en la justicia.

En cuanto a la política, esta ejercía una influencia significativa en la administración de justicia, ya que los líderes políticos tenían autoridad para nombrar magistrados

y jueces. Estos nombramientos políticos podían influir en la imparcialidad y la equidad en los tribunales, ya que los magistrados y jueces a menudo seguían las directrices y los intereses de quienes los habían designado. Además, los tribunales a menudo se utilizaban como herramientas para perseguir a los enemigos políticos o para consolidar el poder de ciertos grupos, lo que socavaba aún más la credibilidad del sistema legal romano.

En conclusión, la administración de la justicia en la antigua Roma estaba profundamente influenciada por la religión, la economía y la política estas instituciones complejas y multifacéticas moldearon la forma en que se aplicaban las leyes y en cómo se percibía la justicia dentro de la sociedad romana. Aunque el sistema legal romano tenía sus fundamentos en la justicia y la equidad, las influencias externas, como la religión, la economía y la política, a menudo socavaban estos principios, creando un sistema judicial que reflejaba las desigualdades y las injusticias de la sociedad romana en su conjunto.

La antigua Roma estaba imbuida de una intrincada red de interacciones entre la religión, la economía y la política, las cuales ejercían una influencia significativa en la administración de justicia y en la percepción de la ley. La religión proporcionaba un marco ético y moral fundamental para la sociedad romana, donde los rituales religiosos se entrelazaban estrechamente con los procedimientos legales. Los romanos creían firmemente en la intervención divina en los asuntos humanos, lo que se reflejaba en la práctica judicial a través de juramentos y ceremonias que

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 18 de 20

conferían un carácter sagrado a la administración de la justicia, esta conexión entre la religión y la justicia no solo otorgaba legitimidad a las leyes, sino que también influía en la percepción de la ley como un mandato divino, lo que incentivaba el cumplimiento y el respeto hacia las normas establecidas.

Recomendaciones

Este trabajo va dirigido a todo tipo de público interesado en aprender sobre las bases y el desarrollo de la justicia en la Antigua Roma, es importante reconocer que la justicia ha sido un tema central en la reflexión filosófica y en el pensamiento en general a lo largo de la historia, este concepto nos proporciona una perspectiva profunda sobre la importancia de la equidad, la moral y la ética en la sociedad, así como nos invita a reflexionar sobre el papel fundamental que juega la justicia en las relaciones humanas y en la estructura de las instituciones.

Bibliografía

UNIR-Universidad internacional de la Rioja (2020). El derecho romano: historia, fundamentos y vigencia

<https://www.unir.net/derecho/revista/derecho-romano/>

Cabanas Oyarzun, Soledad (2014). La justicia y lo justo en la jurisprudencia romana y en la jurisprudencia actual.

<https://repositorio.comillas.edu/xmlui/handle/15317737>

Revista misión jurídica (2010). La justicia en la literatura griega.

<https://www.revistamisionjuridica.com/la-justicia-en-la-literatura-griega/>

Universidad internacional de la florida.

<http://mexico.unir.net/derecho/noticias/derecho-romano/>

Universidad de Navarra (2019).

<https://revista.unav.edu/index.php/persona-y-derecho/article/download/4158/7386>

Tbox planet. Romanos grandes culturas de la historia.

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 19 de 20

<https://www.tboxplanet.com/web/culturas/romanos.html>

Diccionario de la lengua (2017). Justicia.

<https://dle.rae.es/justicia>

Confilegal (2018). Dar a cada uno lo que le responde.

<https://confilegal.com/20180812-ulpiano-dar-uno-lo-le-corresponda/?amp>

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

El proyecto se enfoca en la importancia que tiene el conocer y asociar la historia de un tema tan significativo en la sociedad como lo es la justicia, aportando así el fortalecimiento del conocimiento dentro del eje de la filosofía de los derechos humanos, por ser la justicia la virtud que orienta las demás virtudes humanas hacia el bien común y no hacia el individualismo por lo que la justicia en sí implica igualdad.

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa académico.

El proyecto apunta a la asociación de temas y conceptos fundamentales para comprender el derecho, sus virtudes y esa relación directa con los comportamientos de la sociedad. El comprender la historia aporta al crecimiento académico de los estudiantes y facilita la transmisión de los contenidos programáticos de una forma adecuado y asertiva.

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa. De acuerdo con la apreciación del Colectivo Docente, indique como valor agregado, si desde el PAT Colectivo desarrollado entre otros: a) se generará un artículo, o una presentación en evento (divulgación), b) se derivará un trabajo de grado, o una intervención comunitaria; c) se convertirá en insumo para Investigación estricta.

Como valor agregado del PAT Colectivo podemos indicar que la conversión a un valioso insumo para un investigación exhaustiva es muy viable por lo tanto los temas

	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	4
		Fecha	05/02/2024
		Página	Página 20 de 20

desarrollados tienen un espacio para dar inicio a un buen artículo, esto permitirá a los estudiantes y demás participantes expandir conocimientos sobre la historia de la justicia y la aplicación de esta en la sociedad.

Nota: Adjuntar la lista de estudiantes participantes en el desarrollo del PAT Colectivo.

Paula Andrea Orozco Suárez

Crystal Alejandra Sosa Villamizar

Maria Camila Jiménez Acosta

Sebastian Alberto Torres Marrugo

Samuel David Rivera Puello